NOTULAS FAUNISTICAS

ISSN-0327-0017

- 1994 -

Nº 51

ACERCA DE Laterallus exilis (TEMMINCK, 1831) Y DE Calidris bairdii (COUES, 1861) EN LA REPUBLICA DEL PARAGUAY (AVES:RALLIDAE Y SCOLOPACIDAE)

Julio Rafael CONTRERAS (1) y Andrés Oscar CONTRERAS (2)

ON Laterallus exilis (TEMMINCK, 1831) AND Calidris bairdii (COUES, 1861) IN PARAGUAY (AVES: RALLIDAE AND SCOLOPACIDAE)

SUMMARY:

Specimens of each of these species were collected at the City of Pilar (Laterallus exilis) and in a small island of the Paraguay River, Isla Jara Cué (Calidris bairdii), providing interesting information on those species in Paraguay. This is the second finding of Laterallus exilis in the Country, very far of the Amazonian range of the species. The presence in Paraguay of Calidris bairdii is confirmed. It is, probably, an occasional summer visitor of the flood valleys of the Paraguay and Parana River forming small floks in sandy beaches

Laterallus exilis (TEMMINCK, 1831)

Esta rara especie de la familia Rallidae ha sido hallada previamente una única vez en Paraguay, cuando Philip MYERS obtuvo un ejemplar el 6 de agosto de 1979 en una zona del pantanal del Bajo Chaco Boreal, 24 kilómetros al noroeste de Villa Hayes, Departamento Presidente Hayes (STORER, 1981:140). Ese hallazgo fue realizado aproximadamente 1500 millas al sur del registro previo más cercano, que corresponde al valle amazónico (STORER, 1981:138).

El área geográfica conocida para la especie abarcaba el occidente del Ecuador, el este de Perú, ambas márgenes del Amazonas desde el Río Negro hasta, al menos. Obidos, y desde el Río Solimões hasta el este de Pará (RIPLEY, 1977:197). También fue registrado en humedales de Trinidad (FFRENCH, 1976:131) y en forma focal en diversas localidades de América Central, en Nicaragua, Honduras y Panamá, de donde proceden muy escasos ejemplares. En general toda la geonemia de la especie es muy focal, excepto en su área amazónica (OLSON, 1974:171) y en niguna parte es abundante.

El 20 de enero de 1994 se halló un ejemplar reción muerto de Laterallus exilis a orillas de una lagunita bordeada por vegetación alta, sobre el Riacho Neembucú, al norte de la Ciudad de Pilar, en el Departamento Neembucú, República del Paraguay (26° 52' y 58° 23' W). Se trataba

(1) PROBBAS, CONICET, Casilla de Correo 26, 3400 Corrientes, ARGENTINA

(2) Universidad de Pilar, Pilar, Neembucú, PARAGUAY

| NOTULAS FAUNISTICAS | N° 51 | 1994 | Pp. 1-4 | CORRIENTES, ARGENTINA |
|---------------------|-------|------|---------|-----------------------|
| | | | | |

de un macho adulto parcialmente devorado por hormigas, pero perfectamente reconocible, al que se pudo medir y taxidermizar.

Este hallazgo se produce en el valle aluvial del Río Paraguay, aproximadamente a 800 metros de su curso, y a más de 200 kilómetros al sur del único conocido para el Paraguay. Resulta interesante la fecha, pues STORER, 1981:141) afirma que el ejemplar de agosto del Bajo Chaco era un migrante. En este caso es difícil suponer esa circunstancia y, es posible, que se trate de una especie residente permanente extremadamente difícil de hallar por sus hábitos: "solitary, shy, secretive; seen only when flushed" (MEYER de SCHAUENSEE y PHELPS, 1978:62); "very difícult to see unless flushed, then flies weakly a short distance and drop in marsh" (HILTY y BROWN 1985:137).

El ambiente de colección era de pajonal húmedo denso, de altura media cercana a los 40-50 centímetros, semiinundado, contorneando una lagunita permanente de aproximadamente media hectárca de superficie y de profundidad menor de un metro.

Es posible suponer una ditribución continua o semicontinua de la especie en gran parte del Paraguay, o, al menos, en el valle aluvial del Río homónimo. Debe destacarse también que este registro se produce a no más de cuatro kilómetros de la costa argentina del este de la Provincia de l'ormosa, por lo que no es difícil suponer la probable presencia de Laterallus exilis en la avifauna de esa Provincia, y por lo tanto, en la de la Argentina, donde nunca fue registrado hasta ahora.

Es necesario continuar la prospección de los ambientes palustres y semipalustres de la región, ya que aún su conocimiento es extremadamente incompleto, más aún en lo que respecta a la avifauna intrínseca de los humedales.

El ejemplar examinado pesaba 25, 8 gramos, medía en total 172 milímetros y su envergadura era de 261 milímetros.

Calidris bairdii (COUES, 1861)

Es una especie que cuenta con muy escasos registros en Paraguay. No aparece entre las aves playeras avistadas por HAYES y FOX (1991) en la Bahía de Asunción, ni cuenta con más referencias bibliográficas que el registro de LOPEZ (1985:12) en las cercanías de Bahía Negra (20° 15′ S - 58° 12′), en el Departamento Alto Paraguay, donde fue vista por la mencionada autora entre el 18 de octubre y el 4 de noviembre de 1989. Esta cita es puesta en duda por HAYES et al., (1990:954). Sin embargo, en una localidad relativamente cercana a Bahía Negra, Puerto Quebracho, situada en la margen brasilera del Río Paraguay (21° 50′ S - 57° 53′ W), Adolf SCHNEIDER colectó un ejemplar de la especie en el verano de 1939, que está depositado en el Museo Nacional de Río de Janeiro (PACHECO y BAUER, 1992:4).

El 13 de enero de 1994 los autores tuvieron oportundad de colectar un ejemplar de Calidris bairdii en la Isla Jara Cué, Playa Ybycuí, en el Río Paraguay, frente a la boca del Río Bermejo, donde una bandada de 23 ejemplares se desplazaba desplegándose en pequeños grupos y reuniéndose nuevamente, en un pastizal bajo costero, en el que en ese momento anidaban Sterna superciliaris y Rynchops nigra.

Otro dato, para el Paraguay es la observación de la especie en la Isla Talavera, en el Río Paraná, (ca. 27º 35' S - 56º 38' W), donde Alejandro Raúl GIRAUDO (com. pers.), avistó un ejemplar en la costa sur de la Isla en enero de 1989.

Cerca del registro de Isla Jara Cué se observó un grupito de cinco ejemplares y otro de dos, el 30 de noviembre de 1992, en una extensa playa de inundación, en la costa formoseña del Río Paraguay salido de cauce por una creciente extraordinaria, cerca de Puerto Fotheringham, Departamento Laishi, frente a la ciudad paraguaya de Pilar (CONTRERAS, 1993;4).

El ejemplar colectado era una hembra adulta inactiva (ovario 6,2 x 2,3 mm, óvulos sin desarrollo) que pesaba 48,3 gramos.

Todas las evidencias indican que la llegada de individuos de esta especie al Paraguay, si bien no es más que ocasional, se reitera con cierta frecuencia y, al menos, lo hace en los valles de los grandes ríos, Paraguay y Paraná. La ruta migratoria de la especie no pasaría por la región (JEHL, 1979).

AGRADECIMIENTOS

A Alejandro Raúl GIRAUDO, por su aporte de datos de observación,

BIBLIOGRAFIA

- CONTRERAS, J. R. 1993. Acerca de algunas especies de aves del extremo sudeste de la Provincia de Formosa, República Argentina. Nótulas Faunísticas, (47): 1-8.
- FFRENCH, R. 1976. A Guide to the Birds of Trinidad and Tobago. Harwoord Books, Valley Forge, Penn., pp. i-xix+1-470.
- HAYES, F. A y J. A. FOX. 1991. Seasonality, habitat use, and flocks size of shorebirds at the Bahía de Asunción, Paraguay. Wilson Bull., 103(4): 637-649.
- HAYES, F, E.; S. M. GOODMAN; J. A. FOX; T. GRANIZO TAMAYO y N. E. LOPEZ. 1990. North American Bird Migrants in Paraguay. Condor, 92 (4): 947-960.
- HILTY, S. L. y W. L. BROWN. 1985 . A Guide to the Birds of Colombia. Princeton Univ. Press., Princeton, N. J., pp. i-xii+1-836.
- LOPEZ, N. 1985. Avifauna del Departamento de Alto Paraguay. Volante Migratorio. (4):9-
- JEHL, J. R. 1979. The Autumnal Migration of Baird's Sandpiper. Studies Avian Biol., (2):55-68.
- MEYER DE SCHAUENSEE, R. y W. H. PHELPS. 1978. A Guide to the Birds of Venezuela.
 Princeton Univ. Pres., Princeton, N. J., pp. 1-xxii+1-424.
- OLSON, S. L. 1974. The Pleistocene Rails of North America. Condor, 76 (2): 169-175.
- PACHECO, J. F. y C. BAUER. 1992. A Contribuição de Adolf Schneider a Ornithologia Brasileira: sobre una coleção de Aves feita em Porto Quebracho, MS. Resumos H Congr. Brasil. Ornitol., Campo Grande, p. 4.
- RIPLEY, S. D. y S. L. OLSON. 1977. Rails of the World. A Monograph of the family Rallidae. David Godine Publisher, Boston, pp. i-xx+1-406.

STORER, R. W. 1981. The Rufous-faced crake (Laterllus xenopterus) and its Paraguayan congeners. Wilson Bull., 93(2): 137-144.

NOTULAS FAUNISTICAS

Boletín de Ciencias Naturales de aparición no periódica Editor Responsable: Julio Rafael CONTRERAS Casilla de Correo 26, 3400 Corrientes, ARGENTINA.